

Administración: ENRIQUE MARTES Y VIERNES
SUSCRIPCIÓN POR AÑO PESETAS
AÑO III - NÚMERO 228

LA VERDAD

DIRECTOR: B. ARTIGAS ARBÓN

De los originales responden sus autores.—Prohibida la reproducción de artículos.

Número suelto: 5 CÉNTIMOS

PERIODICO INDEPENDIENTE

FINA QUEO CONCEJADO

Soria 5 Septiembre de 1911

MILITARES, SE VAN

Un terminado los ejercicios de tiro del Arma de Artillería. Cumplida la misión que trujo a la Escuela Central y a oficiales en comisión de servicio y oficiales en comisión de servicio, comen los distintos cuerpos, comen el desloque de fuerzas, reagrándose las distintas unidades y comisiones a sus guardias correspondientes. De llevan grato recuerdo. A los sorianos podía pedirse por los fueros de la tradición hospitalidad é hidalguita. Representantes del Ejército dirán si Soria ha sabido cumplir con su deber. Las manifestaciones de simpatía para con sus huéspedes desde luego, no es posible separar su espontaneidad. La generosidad proverbial de los castellanos, se ha reafirmado vez más. Y si no han faltado elementos, no se gloriaron con sus oficiosidades dignos jefes, socapa del

interés informativo, los bizarros oficiales han sabido cohonestar la rigidez de los ejercicios, con los intereses más ó menos fundados de la infirmitad. Ellos, a buen seguro, correctos y corteses, con su sano criterio, no reconocerán siquiera la existencia del excesivo celo por el prestigio.

El pueblo, ha respondido como siempre que de ser hidalgo se trata. El Ayuntamiento, representando al pueblo, ha testimoniado, con obsequios quizá modestos, pero ricos de buen deseo, el cariño de los sorianos hacia la representación del brazo armado de la Patria. Por su parte el pueblo queda también complacido de la visita, y de ella guardará grato recuerdo.

En este momento, pues, en que nuestros huéspedes se disponen a marchar a sus respectivos destinos, LA VERDAD, que les saludó efusivamente á su llegada, les despidió en nombre de la parte de opinión cuyos sentimientos interpreta, con la misma cordialidad que les recibió.

jurio, y hasta llegó á decir que tu insensata conducta había acortado los momentos de vida que le quedaban á tu santa madre. Claro que no te paraste en de citar simbólicamente no quisiste saber si se trataba de tu santa madre la iglesia, ó de tu santa madre la que te dió el ser (j. s. g. h.). Se hablaba de tu madre, fuera la que fue, y necesitabas la vindicación de los Tribunales. Pero, ¿no querías difamar á Artigas, que tus hábitos te lo prohiben!

Te vemos con la venda que oculta las descalabraduras, sangrante el cuerpo, lacerada el alma. El mártir del Calvario, ha tenido en tí un digno émulo. Solo os diferenciais en que aquel no acudió á los Tribunales de justicia. Pero iguales dolores se infligieron á uno y otro, y con igual resignación fueron aceptados. Ya tardan á canonizarte. Gómez Santacruz, la iglesia que se conmueve en sus cimientos por la impiedad reinante necesita de fuertes pilares que la sostengan, como tú. Las voces estentóreas con que se estremecen las almas en el templo, cuando les hablas inspirado por la fé, deben de cesar ya. Tu reino no es de este mundo; sobre un retablo, estratificados el amor y la bondad en el rictus divino de tus labios, el mundo católico te rendirá adoración. ¡Gómez, Gómez! La hora del sacrificio ha llegado; de nuestras manos saldás para ser un gido santo, ó hecho un guñapo con destino al estercolero.

Lo de menos es la sentencia; lo de más es aniquilar á Artigas, imposibilitarle la vida allá donde quiera dirigirse. No es, pues, el espíritu mentido de justicia, sino el maldito espíritu de venganza, de persecución felina, el que inspira á Gómez Santacruz. Tal es la corona que queremos tejerte hoy para vergüenza tuya. El sacerdote, ha sido oculto por el Moloch siniestro que palpita bajo la sotana; el lugar de la piedad lo ocupan los instintos ciegos de la soberbia.

Gómez Santacruz, buscó vindicación en Soria, donde dice había recibido inmerecidas ofensas. ¿No es ésto? Pero no siente enemistad contra Artigas, como buen católico. ¿Interpretemos bien la tesis? Pues bien; en Bilbao, donde nada saben de estas querellas, se publicaba hace seis ó ocho días, en *La Gaceta del Norte*, la siguiente noticia: «Con muchos o publicamos la siguiente noticia: En la Audiencia de Soria, se celebró un juicio contra el procesado D. Benito Artigas Arbón... etcétera. (Da cuenta del juicio y de la sentencia, y agrega): «Ese es el camino. Nosotros felicitamos con entusiasmo al Sr. Santacruz. Hacemos votos porque los sacerdotes y religiosos vilmente injuriados y escarmentados por la prensa radical imitemos proceder. Hay que acabar á fuerza de destierros y de multas con esos desvergonzados calumniadores.» El comentario, no puede ser más cristiano. Pero se dirá: Ese comentario es de *La Gaceta del Norte*, no hay tal. Igual noticia, con el mismo comentario, ha aparecido, simultáneamente, en el *Correo Catalán*, de Barcelona. Ergo, los dos proceden de igual fuente, íntegros, noticia y comentario, y esa fuente es Soria, y en Soria Gómez Santacruz, ó sea el interesado.

ceta y el Correo. Pero, ¿para qué? A los caballeros no llega, ni puede llegar, el lodo que arrojan los rufianes.

Queda terminada la corona. En el próximo número comenzaremos á de-hacer los embustes de *Ideal*, y así haremos la pena y el cuerpo de la imagen de Gómez Santacruz, á quien sus compañeros de sacerdocio deben canonizar, en atención á su obra de proselitismo.

¡Ah! *El Correo* y *La Gaceta*, han sido contactados dignamente en *El Progreso*, de Barcelona, y *El Liberal*, de Bilbao. Lo consignamos para tranquilidad de Gómez Santacruz.

¿QUÉ QUIERES?

El alma me pediste y te la he dado. Después el corazón y tuyo ha sido. Luego mi voluntad y la has tenido. Que fuese mi ilusión y lo has logrado. Que te quisiera mucho, y te he adorado. Que solo fuese tuyo y lo he cumplido. Que solo en tí pensase y no te olvido que tu esposo he de ser y lo he jurado!

Si tuyo ha sido cuanto pude darte, si viví solamente para amarte dando al olvido las demás mujeres; ¿por qué no te conmueven mis amores? ¿por qué no te impresionan mis dolores? ¿hazig más de mí?... ¡dilo! ¿qué quieres?

JOAQUÍN ALCAIDE DE ZAFRA.

LA POLITICA

Sin noticias

El Sr. García Prieto no ha facilitado á los periodistas ninguna noticia de interés.

Por lo visto, en España la cuestión política está perfectamente, sin temores de complicaciones, ni estamos próximos á elecciones y apertura de Cortes.

El calor, que estos días es la nota culminante en España, ha debido hacer que los políticos se hayan tumbado á la bartola y esperen á que el bochorno pase para comenzar sus tareas.

Únicamente Canalejas trabaja, ¿en qué trabaja el Presidente? ¿Será en coleccionar las pruebas que tiene para suponer que el conato de insubordinación del «Numancia» era una sublevación preparada y amparada por gente de tierra?

Ni la versión esa que Canalejas se hó á rodar y que promete animar las sesiones del Congreso cuando se discuta este asunto, es motivo suficiente para prestar animación á la política; de ser peñinistas, tendríamos que decir: esto se acaba.

Ni de Melilla, tampoco existen noticias que puedan llamar la atención; allí todo es paz.

Una conferencia, que en tiempo de menos calor, en que pudiera uno dedicarse á conjeturar, es hoy tema para nada; la celebrada entre el gran munidor electo al Sr. Conde de Romanones y el Presidente del Gobierno. A nadie se le ha ocurrido preguntar lo que estos dos personajes de la situación han podido tratar en su conferencia.

Próximas las elecciones de concejales, ¿no ha podido ser de recuperar en la capital de la monarquía los lugares ganados por los republicanos? Pues todo puede pensarse de tan hábil munidor como Romanones y de tan demócrata presidente del Consejo de Ministros Sr. Canalejas.

La firma del Rey solo han sido dos decretos: el uno encargándose del Ministerio de Fomento el Sr. Gasset y otro nombrando presidente de la Junta de protección industrial á don Luis Sedó.

Canalejas, dando por terminado su viaje, legará á Madrid el miércoles, habiendo dicho que hoy, martes, subirá á Miramar con su esposa para despedirse de la reina.

REANUDANDO LAS HOSTILIDADES NOSOTROS, Y EL ABAO GÓMEZ SANTACRUZ

Paciencia, y no poca, hemos necesitado para calar ante la patrañal de *Ideal Numantino* Gómez Santacruz, —pues no otra persona escribía los artículos anónimos— de pachado á su gusto. Para ésto bñanco lo negro y negro lo blanco, según convenga á su insensatez y al ícico propósito. Y á fe que, á vista de los desplantes majos del *Ideal Numantino* habrán dicho: imposible que las cosas acaciesen. Gómez Santacruz dice? ¿Tardó en varón, dió las señaladas pruebas de amor y de paz que se propala en sus escritos? ¿Artigas injurió el sistema y menospreció á un ministro del señor, por sectarismos inexcusables? Y ha hecho mella la demencia y mendaz defensa. El señor Gómez Santacruz. Pero tales verdades diremos, tan precisas y tan concretas, que los *cándidos* habrán de cambiar radicalmente de parecer.

¿Se que se puede mentir impunemente? No, Sr. Gómez Santacruz. Eres, convertido en guarda jurado; llamador, trocado en defensor de rufián, dándose aires de gran señor, sencillamente ridículos. Y el orden del duelo sin cuartel que tienes entablado, mendaz ministro del señor, nos causas risa. No queremos creer que tienes veses de dignidad y de hombre; pues, á la vista de nuestro alegato, ¿cómo nuestras pruebas, que irán reduciendo que te reducen á la condición de sempiterno transgresor de mandamiento de la Ley de Dios, ¿cómo te queda y de hombre te habrás de esconderte en el lugar donde se conservan los trasiegos de chismes peligrosos. ¿Cómo favor haces con tu descomulgada conducta, á la causa que te obligo á defenderte!

¡Pobrecillo! Quien haya leído tu embustero y torpe alegato, habrá sentido afable conmiseración. Tu no has roto un plato en tu vida. Jamás difamaste á nadie. (hasta que empezaste á hacerlo con los señores Ayuntamiento.) Tus sentimientos nobilísimos, cubiertos con piadoso velo los deslices de tu adversario. Y un día, cuando a copa de la amargura bebías; al ver que se te imputaba el aceleramiento de la muerte de tu santa madre, entonces te alzaste, no violento, sino sencillamente reparador de una fama. ¡Qué bonito es esto! Solo bucabas, poseído de acción cristiana, reivindicación para tus amores filiales, nunca satisfacción de venganza; conseguida la certificación de buena conducta, expedida por los Tribunales de Justicia, no aspirabas á más. Y en efecto; esa certificación no te la dieron pero sí condonaron por injurias, á Artigas. Fíjate, ¡por injurias! ¿Recuerdas aquellos versos... «En tiempos de las bárbaras naciones; de las cruces colgaban los ladrones, y hoy en pleno siglo de las luces, del pecho del ladrón que gan las cruces? Pues Artigas fue condenado por injurias. ¿Pero tú? tú no injuriaste... después; lo hiciste antes.

¿Qué simpática figura la tuya, Gómez Santacruz! Injuriaste á los señores Ayuso, según apreció la Audiencia de Soria; te condenaron, y resignado... apelaste al Supremo, donde casaron la sentencia. ¿Qué distinta conducta la de los señores Ayuso! Ellos se querellaron por que les injuriaste, y tú resignado nada hiciste, lo esperaste todo de los Tribunales de la tierra, y, en última instancia, habías acudido á los del cielo, en los que aun debes tener más predicamento. Después ofreciste paternal cariño á Artigas; cooperaste á la acción de los diputados que quisieron obsequiarle con un destino, excitabas á sus amigos para que no le abandonasen, y Artigas, el léprobo, te in-

Vamos á cincelarte. Primero la corona.

Noticiero de Soria, dándose cuenta de la perturbación que sufre la capital por la actuación de Gómez Santacruz (y la nuestra para él, no para nosotros), propuso una tregua. Pretendía que, hombres de buena voluntad, interviniesen, para dar fin al anómalo estado de cosas creado. Nosotros ofrecimos nuestro silencio y la colección de LA VERDAD, al juicio de imparciales. Tan seguros estamos de la nobleza de nuestro proceder que cualquier juez bueno, si el enjuiciamiento es total. *Ideal Numantino*, no ofreció su colección, ejecutoria de la indignidad que presidió en sus relaciones con nosotros; pero tampoco se calló. Por eso Gómez Santacruz es, ó lo quiere aparentar, católico, apotóxico romano, y Artigas es, ó se quiere que lo sea, anti-católico y antiapotóxico romano, aunque nadie, mas que Gómez Santacruz, ha negado que sea cabañero. ¡Los hábitos dan... mucha fama! Claro que un día se rompe la cuerda, hasta por los hábitos.

¿Qué ha dicho *Ideal*?

Que Gómez Santacruz, es un inocente cordero, que sobre él llovieron ofensas, recibidas con resignación, y que solo—aquí un latiguillo de mal cómico—cuando se dudó de sus sentimientos filiales, pidió á los Tribunales una reparación. Fuera de esto, ó conseguida la reparación, él no tiene nada que vengar, ni que liquidar con el Sr. Artigas. ¿Es esto? ¿Lo leísteis así, cándidas palomas, que un momento habéis sentido el alma llena de horrores contra Artigas, y de piedad y amor para Gómez Santacruz? Pues nosotros os decimos que Gómez Santacruz difama uno y otro día á Artigas; que no se conforma con la sentencia reivindicación, sino que trató de menospreciarle, el muy... católico (?) en Soria y fuera de Soria.



S. A. de E. S.

Notas visontinas

V y último

¿Terminará esto con las fiestas? preguntaba el cronista, refiriéndose a la armonía de los visontinos...

¿Terminará la armonía con las fiestas? preguntamos. Y a continuación quien ha tenido la fortuna de ver a un pueblo unido, respetuoso con las autoridades...

Porque hubo armonía, sí, en las fiestas; pero no contribuyó a ella la autoridad eclesiástica. Sépalo quien deba saberlo. La elección enconada no tuvo paliativos por la labor de armonía del pastor de almas...

Has de reconocer los visontinos que así no pueden continuar. Nada esencial los separa. No obstante la paz huyó de la pintoresca villa...

á intervenir de manera racional y decisa, que la responsabilidad por el malestar de pueblo, no tanto al canza á los bandos combatientes...

B. ARTIGAS ARRÓN

En la Comisión provincial

Desde la última reunión de la Comisión provincial, de la semana pasada, se venía hablando de que la reunión de ayer sería presidida por el Gobernador civil.

¿Ocurría algo anormal que exigiese la presencia del Gobernador? Se trataba de hacer alguna polaca política? ¿de malgastar dinero? ¿de algo de gran trascendencia en la administración provincial?

Y asistió el Sr. Gobernador. Y el señor Ayuso, como republicano, defendió su voto; y el Sr. Vitoria, como liberal, lamentó que la primera vez que asistía el representante del gobierno demócrata, fuese para votar en contra de lo defendido por los liberales de la Comisión...

VOCES LEALES

Del pueblo. Entre periodistas. Texto breve y compendioso.

Nuestras también sinceras manifestaciones, expuestas con toda el alma de nuestros sentires.

¿Qué le equivocado en el asunto, es el modesto Noticiero? Pues aquí paz y después, lo que viniere, que cuando se precisa en la vida pública decir lo que se siente...

No es pues, nuestro propósito, ni deberlo, desentrañar ni parangonar, cuanto el señor Santacruz expone en sus cinco artículos de referencia N.º.

¿Cuál fué nuestro último espontáneo movimiento del ánimo, al hablar de nuevo de la paz y la concordia? Ahí está ir-sca, latente, nuestra resaca—sin mácula ni mención—lades escrita—obra el hecho que se produjo con motivo de la paella popular hace días...

ción como á toda flaqueza que implicase aquello otro de que también nos hicimos eco: (y ya nos estamos saturando de razonar).

Nosotros solos, somos los buenos, solo nosotros, ni más ni menos. Lo cual no puede, ni debe ser.

Que aparezcan, pues, las hombres de buena voluntad, serenos, razonadores, imparciales, fríos, con amor al pueblo y á las más dignas cuestiones de localidad; justicieros, y capacitados por su amor como por su intelectualismo; su fe y su entereza de corazón para dirimir en este estado de cosas entre parte del periodismo del país.

(Noticiero de Soria)

EL TIRO, EN SORIA

El sábado se efectuaron prácticas de tiro contra guerrillas de infantería, y de pñé, es decir, durante el fuego, contra una batería que simulaba empizars mediante los blancos móviles Sanchis.

Las tres baterías se colocaron frente al kilómetro 140 de la carretera de Burgos, y todas ellas hicieron fuego combinado contra los blancos situados á la entrada del monte Valonsadero, á la izquierda de la majada del «pradillo».

El ejercicio consistía, además de batir á las guerrillas y batería enemigas, en simular bajas del personal, para continuar el fuego á las órdenes de subalternos, y con escasos sirvientes en las «piezas».

El resultado fué satisfactorio. Acudió numeroso público de Soria y de los pueblos comarcanos.

A la misa de campaña

De los pueblos próximos á la capital se concentró en Soria el domingo numeroso gentío, para asistir á la misa de campaña y tener ocasión de ver el material de la Artillería, ya que á dicho acto han asistido las baterías con los cañones, en las dos misas celebradas.

Nuestros comprobamos no pudieron satisfacer sus deseos, pues no hubo misa de campaña, sino que se oyeron los artilleros en la iglesia del Píno.

Lo sentimos por Requejo el reporter.

Durante el día

A las seis de la tarde se dió á los artilleros rancho de ternera con patatas, vino y cigarros puros.

Poco de-pués, en el Salón de la Sociedad de obreros, se dió una espléndida cena á los sargentos y auxiliados servida por el industrial P. d.º U. sero, con exquisito gusto y gran abundancia.

En el salón de sesiones del Ayuntamiento se comenzó á servir, próximamente á igual hora, un «Champagne de honor» al General, jefe y oficiales. Asistieron además los señores Gobernadores civil y militar y el Presidente de la Diputación don Manuel Martiázy.

El menú servido fué: «Consumme á la italiana, Capón trufado, jamón á la española, tortas reales á la suiza, jerez, manzanilla y champagne». Además de los reunidos en el salón, un indiscreto reporter, acechaba tras las cortinas, aomando de vez en vez la cara por si algún bien se aparecía de él, y le hacia entrar. Aconteció á la hora de los brindis, que, viendo perdida la noche, hizo manifestaciones tales que no pudo pasar inadvertido. Entonces logó su objeto: ser llamado. Y hasta brindó; incurriendo en incorrecciones al acudir á la Artillería, incorrecciones que fueron deicaicamente rectificadas por el teniente coronel «Requejo». Este reporter no pudo ser otro que el Sr. Requejo, magistrado de la Colegiata. Y tal fué el efecto que produjo su actitud, que la mayoría de los concejales ordenaron que se basacas á los demás periodistas.

Era la hermosa Silla de terciopelo rico, y galoneado la mayor maravilla, que en artefacto alguno se ha notado: Regio hospedaje hacia debajo del Dosel que le cubría. Hicieron rogativa con Misa, y Procesión á nuestro Santo, porque nuestro Rey viva, y nuestro Obispo libre de quebranto; y en que esto concluyeron, el Arca de los Huesos descubrieron. El Arca de Numancia,

¿De Numancia? No reparemos en pelillos: el Tesoro Mayor de los Sorianos, arrojando fragancia, cuando le abrieron las dichosas manos, á todos convidaba con el Santo vapor que allí exhalaba El Chantre con agrado

Don Vicente Casquete. le presentó Medallas treinta y nueve del cabildo nombrado, cuyo afecto á regalo tal le mueve: Que es lo contrario de lo que quiero decir. y con ferviente zelo al Cuerpo las tocó de nuestro Cielo. Las quince de Oro eran, y muy costosamente trabajadas, y las demás que quedan con destreza de Plata dibujadas;

¡Pase, porque se acerca el final! al Cuerpo las tocaron, y después las Reliquias adoraron. Los sorianos zelosos el Arca viendo de su amaño avierta, juzgándose ser dichosos, aseguraron oy su dicha cierta; pues felices lograban, ver el cuerpo que tanto deseaban.

Aquí termina el Canto de Urania, no por ser más breve que el de sus compañeras, sino por que hasta nosotros llega mutilado. Algo parecido sucede con el Canto quinto. Los bárbaros mutiladores, no han dejado el más ligero vestigio; y he aquí que, sin cumplir su palabra Rodríguez Caravantes, el canto del Melpómene es más limitado, seguramente, que lo que podíamos apetecer.

En verdad, lo sentimos; dicho sea en honor de Rodríguez Caravantes. Tanta fiesta empalagaba ya, y no habría estado fuera de lugar que Melpómene, la trágica, nos aderezase unas memorias fúnebres, aunque fuesen del bardo presunto vocero. Por que, díganos el Cursante en Leyes—ó sinó descansen en paz, y no diga nada—¿á qué persona ilustre tenía que cantar memorias fúnebres Melpómene? ¿Es que los sorianos ardiendo en fervor, dieron fin de algún mitrado? ¿Fué el cólera, ó alguna otra epidemia, autor de la hazaña?

De lo contrario bien está Melpómene en la Necrópolis, sobre el sarcófago de algún esforzado varón, musitando:

Músico horror es mi acento Tragedia soy siempre, en tanto Que á las exequias el llanto Ya no acuerda mi instrumento. Trueca aun Venus en feroz Sembante aquí su blandura; Y si amor cantar procura, Lágrimas canta mi voz.

Complemento prosáico

El domingo, 26 de Agosto, efectuó el Ilustrísimo Prelado su visita á la Insigne Iglesia Colegial. Ofició de Pontifical en el Sacrificio de la Misa, y asistió, con capa magna, á la procesión del Santo Patrono. Después dió su bendición á los fieles.

Al siguiente día, 27, regresó al Burgo de Osma. Hubiera sido nuestro deseo documentar más el homenaje del pueblo de Soria al Obispo Eleta; empero, todas nuestras investigaciones han resultado estériles. Alguien adelantó su visita á los Archivos, y no contento con espigar, arriambó incluso con el rastrojo, dejando secas las fuentes de investigación.

Allá con su conciencia liquidará ésta cuenta el que no tuvo inconveniente en apoderarse, con todas las agravantes, de documentos que son de la propiedad de todos, y que todos y cada uno venimos obligados á respetar y custodiar.

Elogio del Obispo Eleta

La mayor gloria de Fray Joaquín de Eleta, fué la de suministrar al gran rey Carlos III los auxilios espirituales. El nombre del fraile humilde, quedó unido al del monarca de más grata recordación del siglo XVIII, cuyo reinado destella luminoso en los anales patrios.

Siendo Confesor de Carlos III Fray Joaquín de Eleta, se decretaba la expulsión de los Religiosos de la Compañía de Jesús, de todos los dominios españoles, en 1767; se recobraban la Florida y Menorca, mediante la acción de las armas; se saneaba la administración pública; se fomentaba la Agricultura, con el concurso de los Condes de Aranda y Florida-Blanca y el célebre Campomanes, mediante la colonización de terrenos incultos, construcción de canales de transporte y riego y creación de instituciones piadosas de crédito, como los Pósitos; se propulsaba el comercio y la industria, que alcanzaron épocas florecientes; se humanizaban las leyes, incorporándose las nuevas conquistas del derecho; y, en suma, en todos los órdenes de la vida, se infundió un hábito nuevo, espíritu de progreso que levantó de su postración á la Nación vacilante y difundió cultura y bienestar, y esperanza en más nobles destinos.

En la Diócesis de Osma, se dejó notar sensiblemente la paternal influencia del Ilustrísimo Prelado, Confesor del Rey.

Continuará.

tas; pero los periodistas propiamente dichos, no estaban, por falta de costumbre, cerca del lugar donde se come y se bebe; sino donde son necesarios para informar.

Hubo, pues, brindis, á la hora del champagne. Nos dicen que el Sr. Vicens, en nombre del pueblo de Soria estuvo, aunque con vivísima emoción, afortunado; después el General jefe de la Escuela, pronunció un discurso encomiando las virtudes de los numantinos y de sus descendientes soriano; el Sr. Gobernador civil leyó unos versos que había compuesto para el acto que se celebraba; el general jefe, volvió á levantar para leer una composición poética; brindaron los señores Gobernador militar, presidente de la Diputación y el ayudante del rey Sr. Navarro. Y también brindó como hemos dicho, el reporter Requejo, y tuvieron que ser rectificadas sus concepciones por el bizarro é ilustrado teniente coronel Sr. Correa.

Al final, el General, jefe y oficiales tuvieron un hermoso ruego de caridad, y entregaron al Alcalde un cheque de 750 pesetas para los pobres. Al acto dejaron de asistir, sin justificación, los concejales Sres. Ramírez, Urraca y Gil. El Sr. Alvarez, excusó su asistencia, enviando una carta, por hallarse enfermo.

Ayer
Se efectuaron las últimas prácticas de tiro. Se situaron las baterías, á la hora acostumbrada, frente al ventorro de la «Florencia», derecha de la carretera de Burgos, y el fuego fué contra blanco situado en la entrada del monte de Valonsadero. Los ejercicios fueron más breves que días anteriores, y se vieron muy concisos.

A las seis, regresaron las baterías.

El ministro de la Guerra
A seguida del regreso, circuló la noticia de que llegaría el General Luque, ministro de la Guerra, en automovil. Después de las diez, llegó el automóvil, y el General Luque se hospedó en la casa de D. Aurelio González de Gregorio.

Esta mañana á las seis, ha pasado revista el general, en Santa Bárbara á las tres baterías y á continuación ha regresado á Madrid.

A las tres y media de la tarde de hoy, han salido las tres baterías hacia Jetafe, por jornadas ordinarias. Numeroso público ha acudido á despedirlas.

A las siete y media marcharán en el tren que los trajo á Soria, los elementos de la Escuela Central de tiro.

Finalmente, en el correo, regresarán á sus residencias los jefes y oficiales comisionados de los distintos Cuerpos.

Les deseamos buen viaje á todos

Lea usted **España Libre**

TINTA FRESCA

Hemos recibido de la casa editorial de Alberto Martín, de Barcelona, la especialidad de cuya casa en toda clase de mapas es bien pública, nueve hermosas tarjetas postales geográficas que vienen á aumentar la colección ya publicada y que se compone de 59 tarjetas mapas, de las que 51 corresponden á España y 8 á Portugal.

Las nuevas tarjetas, siguiendo la numeración correlativa, llevan los números siguientes: 60, la de Melilla; 61, Ceuta, hasta la zona neutral; 62, Alburquerque, Peñón Vélez de la Gomerá é Islas Afortunadas; 63, Islas Chafarinas; 64, Fernando Póo; 65, Sahara española (Río de Oro) y Santa Cruz de Mar Pequeña; 66, Isla de Annobon; 67, las islas de Coriseo, Elobey Grande y Elobey Chico; y 68, Muni.

El trazado está hecho por el ingeniero Benito Chías y Carbó; é impreso en los talleres de la casa editorial Alberto Martín, de Barcelona, á quien pueden hacerse los pedidos.

El precio de estas postales es igual al de las ya publicadas de España y Portugal, ó sea 10 céntimos cada una.

Tenemos en nuestro poder los cuadernos 34 y 35 del *Atlas Geográfico y Pedagógico de España*, ambos correspondientes á las islas Canarias, cuya situación geográfica nos ha obligado á dividirlos en dos grupos, haciéndose cada uno en la misma forma que se constituyen dos provincias distintas.

Las cinco hojas que forman cada cuaderno, son otros tantos mapas, uno tirado á nueve tintas con los nombres completos de las poblaciones, ríos, montañas, cabos, etc., y las otras cuatro en negro, marcando en ellas las situaciones de los pueblos, líneas que separan los partidos judiciales, ríos, montañas, carreteras, ferrocarriles, etcétera.

El estar trazados dichos mapas con exactitud é ir acompañados de la escala correspondiente, acostumbran á la persona que les utiliza á ir aficionándose á hacer con la mayor exactitud los trabajos geográficos.

La forma en que están hechos los mapas permite que separadamente, puedan estudiarse los sistemas Orográfico é Hidrográfico de cada provincia, carreteras y ferrocarriles, división judicial, y los municipios de cada partido, para lo cual también lleva cada cuaderno un texto explicativo.

Cada cuaderno vale cincuenta céntimos de peseta, y á los que adquieran toda la colección, para lo cual se acompaña el correspondiente cupón, se les regalará un hermoso mapa de España y Portugal, tamaño 75 por 100 y escala de 1 : 1.500.000

Los pedidos de dicha obra, pueden hacerse en las librerías, centros de suscripciones ó al editor Alberto Martín, Consejo de Ciento, 140, Barcelona.

CRONICA LOCAL

Agradecemos vivamente al diario *El Liberal*, la atención que ha tenido de insertar un comunicado de nuestro director, contestando á

una procaz gacilla de *La Gaceta del Norte*, en la que se injuriaba á Sr. Arístides con ocasión de dar cuenta, piadosamente, de la sentencia reada contra nuestro director en el juicio celebrado hace tres meses á instancias de Gómez Santacruz.

El mismo testimonio de gratitud enviamos á *La Lucha de clases*, de Bilbao, que espontáneamente hace una defensa calurosa y justa de nuestro director, contestando á *La Gaceta*.

Si la Prensa liberal española, que es la más importante y la mejor, procede como *La Lucha de clases* y *El Liberal* cuando un periodista es combatido por los reaccionarios, se opondrían estos en sus cubiles, por falta de ambiente para sacar la cara á la luz del sol.

Anoche regresó on á Madrid, después de pasar la temporada de verano en Soria, el redactor de tribuna del diario *A. B. C.*, D. Manuel Terceiro y su distinguida familia.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro querido amigo D. Valentín López que, en compañía de D. Juan Matet, ha venido de Barcelona.

Reiban nuestra cordial bienvenida.

Después de pasar una larga temporada en otros, regresó anoche á Madrid el preparador químico de la Murcia nuestro querido amigo D. Román Herrero de la Orden acompañado de su distinguida familia.

En otro lugar publicamos un soneto del notable poeta D. Joaquín Alcaide de Zúñiga, funcionario de la Administración de Hacienda de Soria.

Ha regresado de «Cuevas minadas» (Molina de Aragón), donde ha permanecido un mes, nuestro distinguido amigo D. Emilio Lopez Peláez.

Han pasado por Soria el ministro de España en el Cairo D. Fernando Osorio y el Subsecretario de Estado Sr. Piña.

Durante su breve estancia en la capital, se alojaron en la casa de nuestro alcalde D. Mariano Vicén

ASOCIACION DE CARIDAD

Los comerciantes de esta capital que deseen suministrar artículos de consumo á la Asociación de Caridad pueden presentar sus proposiciones, en papel blanco, al Presidente de dicha Asociación hasta el día 13 del presente mes, haciendo constar en ellas el precio por kilogramo á que suministrarían los siguientes artículos.

Pan, patatas, tocino, arroz, alubias, garbanzos, aceite y hortaliza.
Soria 5 de septiembre de 1911.—El Presidente, León del Río.—El Secretario, Manuel Hortal.

Fué irracionalmente de-famos en el último número que había sido nombrado ayudante del Instituto de Soria D. Victor Casado. Lo ocurrido que se le autorizó para tomar posesión en Soria, del cargo de ayudante del Instituto de Córdoba.

La esposa de nuestro paisano don Pedro Amezaña, ha dado á luz, con felicidad un niño.
Ejhorabuena.

Nuestro amigo particular D. Alfonso Velasco, ha sido ascendido á oficial 4.º, con destino á Castellón de la Plana.
Le felicitamos por el ascenso.

Comunicamos á nuestro suscriptor D. Joaquín Sanchez que, en contestación á la pregunta formulada en el periódico, se nos ha ofrecido en el Gobierno civil interesar del Alcalde de San Leonardo las certificaciones necesarias para resolver el asunto que tiene pendiente con dicho Ayuntamiento.
Aprovechamos la ocasión para agradecer su atención al Sr. Secretario interino del Gobierno civil.

Hemos recibido un ejemplar del cartel anunciador del servicio especial para viajeros que establece la Compañía del ferrocarril Torralba á Soria, en combinación con la de M. Z. A., con motivo de las ferias y fiestas de Calatayud, los días 7 al 11 del actual.

Costará el billete de ida y vuelta segunda 14.35 pesetas y en tercera 8.95

Los viajes podrán efectuarse en los correos del 8 y 9 la ida, y la vuelta, en los del 10 y 11.

El sábado falleció en Soria, don Bartolomé Vera. El entierro, que se efectuó el domingo, fué testimonio de las numerosas simpatías del finado.

A su hijo D. Sebastián Vera, empleado de la Audiencia, y familia, les acompañamos en su pesar.

Ha pasado por Soria, para conocer las ruinas de Numancia y monumentos notables, el laureado pintor español Moreno Carbonero.

Se van á asentar de Soria, después de hacer liquidación general, los hermanos eudistas ó maristas que tenían establecido colegio en la plaza de Bernabé Robles.

Seirá á aceptación que han tenido los hermanos fruto de la labor proselitista de Gómez Santacruz

Se encuentra en nuestra capital, para pasar una temporada con su distinguida familia, la señora doña María Vicén de Azara.

Celebraremos que le sea agradable su estancia en Soria.

NICOLAS LAGUNA
Se ofrece para sacristán y barbero en cualquier pueblo de la provincia. Dirigirse al Sr. Cura párroco de Martialay.

Máquinas alemanas

Bobinas centrales y rotativas para coser y horilar, marca *Gritzner*, con premios de París, Londres, Sidney, Viena, Liéja y Milán.

Garantizadas: se visitan y recambian sus piezas cuando sea preciso.
Previo encargo, podrán adquirirse las máquinas y accesorios Durkoop y Wertheim.

Venta al contado y á plazos.
Cambio por otras y por cereales.
Todo comprador al contado de una máquina *Gritzner* tendrá opción gratuita por un año al periódico «Mi revista», que contiene literatura, pasatiempos, arte, modas, labores, industria, comercio y agricultura.

Armas de fuego: Especialidad en pistolas de repetición automática, escopetas marcas «Jabalí».

Géneros de punto elaborados con la recatilla alemana «Walter Grandiosa».

Félix Galavia García
ALMENAR (Soria)

LA DELICIA
CONTIENE DE
Epifanio Liso

Esta antigua confitería que durante muchos años ha estado instalada en la calle del Collado, núm. 43, se ha trasladado al núm. 29 de la misma, antigua confitería de «La Campana», donde encontrará su numerosa clientela y el público en general un abundante surtido en todo lo concerniente al ramo de confitería, pastelería y repostería.

Se vende herramienta de Confitería, con máquinas de moler Almendra y Chocolata.

Collado, 29, Soria

AGENCIA JULIAN MENDEZ

Montada esta Agencia en consonancia con las necesidades modernas, se encarga de practicar cuantos avisos y diligencias reclame el más exacto cumplimiento del servicio, y á precios sumamente económicos.

Elegantes surtidos en cajas, coronas y cintas

Los avisos se reciben en la calle de la Zapatería, núm. 26, y plaza de San Esteban, carpintería.

ATENCIÓN! SIN RIVAL EN SU CLASE

CAFE OBRERO
Precios económicos
Café á 15 céntimos — Gaseosas, 15 id — Té frío con pasta, 15 id.
Variedad en licores, todos del país á 10 y 15 céntimos media copa. Hay tarjeta de abono para 30 cafés, á 4 pesetas.
Próbad y os convencereis
Antigua Plaza de Herradores

IMPRENTA
DE
MARCELO REGLERO
Plaza de Aguirre, núm. 2.
SORIA

Grandes economías en toda clase de impresos.
Especialidad en trabajos de lujo.
Folletos y reglamentos.
Trabajos comerciales.
Esquelas y recordatorios cortantes y en relieve.
PRECIOS ECONOMICOS
Plaza de Aguirre, 2

mos ganado trabajando con honradez, por más que ellos digan lo que quieran.

Pero de todo esto, un solo hombre tiene la culpa, que por verse libre con mi mujer nos trajo á esta situación; mas no pierdo la esperanza de hallar un amigo sincero, un corazón valiente y generoso que le hunda un puñal en el pecho, ya que yo me veo privado de poderlo hacer.

—Será capaz de quedarme sin un peso, para recompensar tan noble acción, agregó D. Gerónimo.

—D. Julián, á mi me sobra valor para darles gusto y simpatía para obedecerles; pero ni conozco la persona de quien se trata, ni tengo los medios suficientes para huir en seguida de las garras de la policía.

Si tuviera el dinero necesario, como ya otras veces les he dicho, los vengaría con gusto, pues me da rabia ver como los tratan, siendo personas tan decentes. Además yo le estoy agradecido, pues al fin por su recomendación hallé trabajo en la panadería. Mi patrón también siente mucho lo que les ha sucedido; él dice que ustedes son muy honrados y muy caballeros; que en siete años que le han tomado el gasto de pan, le pagaron puntualmente á fin de cada mes.

de mí y viendola todos los días en la casa donde la deposité!

¡Causar yo mismo su desdicha! ¡miserable de mí! decía aquel hombre encanecido por los años sin un afecto tierno, ante la realidad de haber encontrado á su hija.

—Lo que á mi juicio corresponde, es el reconocimiento legal, de que debiera usted preocuparse, en tanto Dermidia se acostumbraba á verle y amarle como padre; ella está bien aquí; usted puede venir diariamente á verla, y poco á poco las resistencias de lo imprevisible irán cediendo ante la dulzura y el cariño.

—¡Venir! ya lo creo; si estas señoras me lo permiten, vendré á todas horas; pero verla, huir de mí... No podré estrecharla contra mi corazón, yo que temo morir sin hablarla, me hará sufrir enormemente; y estoy viejo y débil, doctor.

—Ante todo, don Fabián, debe usted pensar que es padre y padre culpable, pues al extravío del amante joven añadió la violencia del magistrado viejo.

—Ahora comprendo el significado de las palabras pronunciadas por usted al salir de mi casa; es cierto, soy culpable dos veces; pero sabré borrar á fuerza de cariño las huellas de mis errores.

LICEO NACIONAL DE BAYONA

Sección Técnica de Segunda enseñanza hispano-francesa

«El Liceo Nacional de Bayona, con preferencia á cualquier otro, escribió Víctor Coisin, Ministro de Instrucción pública de Francia, tiene su puesto señalado á las puertas de la España antigua y moderna.»

Este importantísimo Centro de Segunda enseñanza de la vecina República, creado hace tres siglos, (año 819º de la fundación del Real Colegio), es el más favorecido por las familias españolas que desean poner á sus hijos en condiciones de recibir una esmerada instrucción científica, ó literaria, extensa á la par que profunda, sin echar en olvido la cuestión de educación espiritual y cuidados familiares é higiénicos.

Boletín de suscripción al Folleto se suscribe á D. Benito Artigas Arpón, acerca el crimen de Duruelo. de Abril de 1911. Firma del suscriptor, Número de ejemplares.

LA VERDAD

Nueva tarifa de publicidad á contar del 1.º de Julio de 1909.

ESQUELAS DE DEFUNCION.—En 1.ª plana (á dos columnas), 7'50 pesetas.—En 2.ª, 3.ª ó 4.ª, 6 id. ANUNCIOS.—En 1.ª plana, de 1 á 10 líneas, á una columna, 2'50 pesetas. Cada línea que exceda, 0'25.—En 2.ª plana ó gacetillas de 1 á 10 líneas, 2 id. Cada línea que exceda, 0'20.—En 3.ª, de 1 á 10 líneas, 1 id. Cada línea que exceda, 0'10.—En 4.ª plana, de 1 á 10 líneas, 0'50. Cada línea que exceda, 0'05.

Estos precios se entienden de una á tres inserciones; de tres á seis se hará un descuento de 15 por 100; de siete á doce, el 30 por 100; de trece en adelante, el 40 por 100.

Convenios de anuncios permanentes: precios convencionales.

COMUNICADOS.—Por cada línea se abonará 0'25 pesetas, y solo se publicarán los que admita la dirección del periódico, aparte los de ley; en éstos, cada línea que exceda, á 0'50 pesetas.

Todos los pagos son por anticipado

Anuario-Guia de Soria y su provincia

AÑO II-1910

Obra de verdadera utilidad para la Industria y Comercio, hombres de negocios y para el público en general, por la variedad de datos que contiene, relacionados con todas las artes, industrias y profesión y con la Administración pública. Contiene además un sinnúmero de fotografías de vista, de monumentos y edificios públicos y retratos de las personas más ilustres de la provincia. Se halla de venta al precio de DOS PESETAS en todas las librerías de Soria. En Burgo de Osma, Hijos de Jiménez.—En Almazán, Sres. Fernández y Compañía. Dirección y Administración: Ferial, 8 duplicado.

NEURASTENIA DRAMA EN TRES ACTOS FOLLETO ¿REGIONALISMO CASTELLANO? AUTOR LAUREADO MONOLOGO POR BENITO ARTIGAS ARPON

Fabrica de JABONES de todas clases y de LEGIA LIQUIDA para el colado y saneamiento de la ropa. Almacén de coloniales para la venta al por mayor, rebajando los derechos de consumos á todo el que compre para fuera de la población en cantidad de 25 kilos ó litros, por lo menos. CHOCOLATES LLORENTE MARCA "EL LEON" Premiados últimamente en Zaragoza con Medalla de Plata. La gran aceptación de estos chocolates, es consecuencia natural de su esmerada fabricación hecha á la vista del público. El que no haya probado el Chocolate Llorente, marca «El León», se le invita á que lo pruebe y se convencerá de la superioridad de sus clases. El chocolate Llorente es el mejor de todos. Esta casa ha obtenido cuatro recompensas, confirmando así la bondad de los productos que elabora. PEDRO LLORENTE Estudios, 2 y Collado, 21.—Sucursal: Plaza de Aceña, núm. 15 (antes Herradores).—SORIA.

A nuestros lectores Todo suscriptor poseedor de un recibo de suscripción por un año al periódico LA VERDAD, tendrá derecho á una participación de cincuenta céntimos de peseta que la Administración de este periódico regala á sus favorecedores, en un billete de la Lotería de Navidad del corriente año, que oportunamente tomará esta Administración y cuyo número publicaremos. Esta concesión se entenderá desde 1.º de Abril de 1911. La correspondencia administrativa se dirigirá á esta Administración, Bernardo Robles, 10, Soria.

¡Honor á América! Uno de los miembros del Comité de la Exposición Nacional de Valencia nos da cuenta del gran honor de que hemos sido objeto de parte del Comité de la Exposición mencionada. Nos escribe: «AMERICA tiene puesto en la Exposición. Aunque se trata de una publicación editada en los Estados Unidos, y por no ser española, no podía ser incluida en el número de los expositores, el presidente del Comité, señor Marqués de Turia, desfilando á mi propuesta, ha querido que la tenga como publicación hispana y en «España nacida y viviente, para que los visitantes de la Exposición la vean y la estudien y la conozcan.» Mucho nos enorgullece el honor que nos ha conferido la Exposición de Valencia y también el que AMERICA aunque publicada en país extranjero, por sus ideales y altura de miras es reconocida como una publicación verdaderamente hispana en la realización de su obra, y como una que ha de traer honor no solamente á las repúblicas del continente americano, sino que también á la gran nación isleña, madre de todos aquellos cuya lengua es la inmortalizada por Cervantes. El número de mayo está particularmente dedicado á sostener nuestro programa del Panhispanismo, y usted lo hallará sumamente interesante. Se halla á la venta en todas las principales librerías en toda España, al precio de una peseta cada ejemplar. Sin embargo, si su proveedor de periódicos no lo tuviera á la venta, envíenos su nombre y dirección y tendremos gusto en remitirle, previo recibo de una peseta en timbres de correo sin cancelar, un ejemplar del mismo. En la actualidad estamos haciendo una oferta especial de un año de suscripción por 10 pesetas, ó sea por la mitad del valor regular, y esta oferta termina el día que si usted se suscribe nunca tendrá que sentirlo. THE AMERICA COMPANY Metropolitan Tower, New York, E. U. A. Imprenta de Fermín Jodra.

—Es una justa reparación. Ahora opino que debemos retirarnos para dar lugar á la meditación y á la tranquilidad de Dermidia; mañana usted sabe lo que ha de hacer dijo Uranio poniéndose de pie y asomándose á la puerta de la sala, para despedirse de la familia, en el momento que doña Juana volvía. —Señora, nos retiramos. El señor desea ver con frecuencia á Dermidia. —Con mucho gusto, señor; esta casa está á su disposición; además es usted padre y tiene el derecho de disponer. —Nada por el momento, señora, y sino agradecer á usted sus cuidados. —¿Podré despedirme de mi hija? —Voy á llamarla, dijo doña Juana alejándose. Un momento después volvía la señora diciendo: —Está muy agitada; se abraza á Clotilde y se niega llorando á venir. —Será mejor dejarla por hoy tranquila; mañana será razonable. —Y ni qué le pades tiene de cariño, tuvo que irse como un extraño, sin poder decir adiós á su hija. —Justicia misteriosa! en el aire, en la oscuridad de la noche, en la soledad de los